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近日，记者来到成都高新区新

光路60号小区时，一幅恬淡闲适

的夏日生活景象展现在眼前：居民

们三五成群地坐在小区内纳凉，没

有火锅的油烟味，也没有锅勺碰撞

发出的噪音，而在6月10日前，因

为小区内有多家“住改商”的餐饮、

美容、茶坊等商户，居民们深受油

烟、噪音的困扰，许多住户往往紧

闭门窗。

据记者了解，现在的变化缘于小
区所在的紫竹社区的一次整改行动。
整改行动虽然面临重重困难，但社区
坚定“我为群众办实事”的工作理念，
坚持勇敢面对、智慧处理的工作准则，
于6月10日全面完成了对群众正常生
活影响较大的17家餐饮商家的拆违任
务，赢得了院落绝大多数居民的赞许。

“住改商”整改困难
小区居民怨声载道

新光路60号小区始建于1992年，
属农迁安置小区。小区有建筑20栋，
居民1115户共3391人。小区自建成以
来，就存在破墙开店的情况，“住改商”
行为已存在近20年，经营范围涵盖餐
饮、美容、茶坊等多种业态。

2016 年以来，社区曾经 5 次针对
“住改商”开展各类专项治理行动。治
理行动对该院落的居住环境起到了一
定程度的改善，但院落环境“脏乱差”

“住改商”成“顽疾”对症下药解民忧

华西社区报讯（记者 李玥林）“我
家门前竹子老掉叶子，（门前道路）每

天至少扫两次。打整干净住着也舒

服。”7月21日，成都市温江区涌泉街道

明光社区居民薛春元告诉记者，自上

周五以来，薛春元和同住在邓家岭院

子的邻居们每天坚持清扫房前屋后卫

生。如同“洗脸”一样，每天“洗”几遍

的邓家岭也从昔日脏乱状态解脱出

来，变得干净靓丽起来。

邓家岭院落有涌泉街道“金三角”

之称，凤翔大道、骑士大道和光华8线三

条大道将该院落围成了一个三角形。

从远处看，大树参天，植被茂密，形同公

园。殊不知树下还住着40余户100多

位居民。因为地处待拆迁区域，居民普

遍抱着“等拆迁”的心理，该做的清洁不

做了，该维护的环境撒手不管了。加之

附近有多处在建工地，建筑工人纷纷来

此租住，小小的邓家岭院落住进了200

多人，环境卫生问题更加凸显。

“邓家岭目前在住居民中，租户和自

住户大概各占一半。但因为大家都当

温江脏乱院落天天“洗脸”
洗掉“斑点”洗出“靓点”

的问题仍然突出，各类扰民投诉时有
出现。“我家就住在这个火锅店上面，
只要火锅店开业，整个油烟就往我家
飘。”小区居民程大妈告诉记者，“我
家的窗子真的开都不敢开啊，每天家
里面都是密不透风的，简直别提有多
难过了！”

据介绍，小区居民对服务型行业
有客观需求，为“住改商”提供了生存
空间，成了特殊历史时期的遗留问
题。小区“农转非”居民文化水平偏
低，缺乏劳动技能，导致就业困难，社
区虽尽力多次为他们介绍工作，但碍
于各种原因，他们不愿到外面工作，
而宁愿选择破墙开店，以“住改商”自
谋生计。社区相关负责人表示：“经

营收入和房屋租金，是‘住改商’家庭
的经济支柱，这类人群对依法取缔

‘住改商’的举措非常抗拒，曾经采取
过激行为阻挠执法，故执法部门采取
行政强制措施的风险非常大。社区
又无执法权，只能以劝导的形式与之
沟通，但收效甚微。”

灵活变通分类处理
为街道树立整改典范

为改变这一状况，社区相关工作
人员进行了激烈的商讨。小区内“住
改商”现象普遍、从业人员多，若采取

“一刀切”的方式，存在极大的维稳压
力。为全面做好防风险、保安全、保

稳定工作，社区采取灵活变通、分类处
理的方式，明确了工作目标——对群
众正常生活影响较大的17家餐饮商家
必须全部转变业态或搬离小区。同
时，社区加强对余下商家的监管，规范
其经营，按照“新增为零，存量递减”的
工作思路，逐步取缔。

由于社区无执法权，社区遂联合
街道城市管理执法中队、市场监督管
理所、社区治理办公室、劳动就业和社
会保障服务办公室等相关部门及辖区
派出所，对17家餐饮商家进行了思想
动员、行动动员，以保证整改行动的顺
利执行。

“除了整合街道力量，我们还动员

了小区群众。通过院落坝坝会、上门收

集意见等形式广泛收集居民诉求，争取

居民对整改方案的理解和支持，适时通

报整改情况，引导群众舆论，务求降低

各种可能出现的风险隐患。同时针对

重点人员，社区安排专人逐户上门沟

通。”社区相关负责人告诉记者。
紫竹社区此次顺利劝导新光路60

号小区内17家“住改商”餐饮商户调整

业态或另行选址的行动，成为了街道

一次“为群众办实事”的范例。“接下

来，我们将继续梳理院落存在的问题，

列出问题清单，拟定短期、中期、长期

工作措施。”社区相关负责人表示，“本

次活动不是孤立的一次整改行动，我

们将根据本次行动逐步推动拆违增

绿、提升院落风貌等行动，这是一个新

的起点！”

华西社区传媒记者 吴小红
见习记者 程玥 街道供图

‘甩手掌柜’，所以环境卫生每况愈
下。家具、废弃的家电、生活垃圾到处
都是。”明光社区党委书记曾侦告诉记
者，“加之现在大家都改烧液化气，不
烧柴禾了，院落里的枯枝败叶等都无
处堆放，肆意堆在院子的公共区域，再
遇上下雨到处都显得脏兮兮的。”

近来，明光社区两委在走访中收
集到到许多居民的诉求——希望能

把环境卫生整治一下。结合“我为群
众办实事”实践活动，明光社区组织
居民小组长、党员代表、议（监）事会
代表和群众代表等30余人去寿安镇
岷江村、百花社区学习院落治理，薛
春元也在其中。

当天下午，学习回来曾侦便召集
开了一次坝坝会，他告诉邓家岭院落
居民：“虽然大家住的地方是待拆迁

区域。但何时拆？时间待定。只要一
天不拆，我们就要在这里住一天。住
在脏乱的院子里不舒服，对不对？即
便是要拆迁，也要干干净净地拆。”

与会居民纷纷点头同意。于是，
立刻行动起来，由居民小组长、党员代
表等带着居民开展全域大扫除，清除
陈年垃圾。包括老薛在内的整个院落
居民都来了精神头，将垃圾全部清运
并清理杂草，被垃圾覆盖多年的土地
得以“重见天日”，然后略加平整撒上
黄秋英花籽。连续奋战4天，整个院落
模样大变。“大概一个月后，花籽就会
开花，到时候里外看着都很漂亮，成为
邓家岭的‘靓点’。”曾侦告诉记者。

宜居环境人人爱，如何才能从一天
干净变成天天干净？曾侦表示：“我们
选出了院落长负责日常监督，每位居民
都要主动落实‘门前三包’（包卫生、包
安全、包秩序），让干净整洁成为常态。”
据悉，目前像邓家岭这样的院落明光社
区还有20多个，曾侦告诉记者：“其他院
落也要陆续行动起来，力争让每个院落
都干干净净、清清爽爽。”

整治后干净的路面。（社区供图）

整改中。


